

Solidarité-Handicap mental

Le P'tit Journal

No 20/Décembre 2019



Focale

Un dimanche ensoleillé.

À Morges.

Le 29 septembre 2019.

Des crêpes et des burgers à manger dehors.

Une table ronde militante.

400 personnes de ci de là...

Au final ? Une grande réussite pour le premier Salon des vacances, sports et loisirs adaptés, organisé sous l'égide de **Forum Handicap Vaud**.



Le 3 mai 2017, une trentaine d'organisations répondent présentes à la soirée que quelques représentantes de Forum, dont Solidarité-Handicap mental (SHM), organisent : un débat nourri et une consultation en faveur de la création d'un salon des vacances. Il faut reconnaître que les loisirs et les vacances, auquel nous rajouterons le sport, font partie des prestations caractéristiques des associations créées en faveur d'un public en situation de handicap.

Solidarité-Handicap mental a d'ailleurs élaboré un dépliant résumant son offre en la matière : centres aérés pour enfants et adolescents, sorties et journées culturelles pour adultes, cours du soir, stages, loisirs adaptés aux personnes sévèrement handicapées. Environ 500 personnes de tous âges font partie de nos clients.

C'est d'ailleurs cette caractéristique qui nous a motivé pour lancer notre propre salon, malgré l'existence du comptoir des loisirs créé par la Cité du Genévrier. Afin de ne pas heurter cette institution, nous avons d'emblée proposé une collaboration, qui a été non seulement acceptée, mais très fructueuse.

Pendant deux ans, un petit comité, s'est fréquemment réuni pour imaginer et créer cet événement. Il a été essentiellement composé par :

- Kirsten Gigase, Jean-Baptiste Mardelle et Isabel Messer de SHM
- Delphine Volluz, de Cerebral Vaud
- Line Lachat, puis Giulia Montone de Pro Infirmis Vaud
- Anne Dantas de la Cité du Genévrier



Le premier défi concerne la recherche de fonds ! Plusieurs essais ne remportent malheureusement aucun succès, dont la Loterie romande. Ce manque de moyens nous fait notamment renoncer à la location de Beaulieu, mais le choix du site de Beausobre sera finalement très positif, au vu de l'accueil formidable que nous a réservé ce lieu ! Est-il utile de préciser toutes les tâches que représente une telle organisation ? Sans doute pas, car une liste exhaustive serait trop longue...

Outre la publicité et la gestion d'une page Facebook réservée audit Salon, il convient de prévoir pour la journée elle-même :

- Une équipe adéquate pour l'orientation et le parcage des véhicules
- Des samaritains de garde durant toute la journée
- Une douzaine d'animateurs et d'animatrices pour se charger de la relève des familles, tant pour les enfants que pour les adultes
- Trois stands de restauration ainsi qu'un stand de boissons et de pâtisseries



- Des bénévoles disponibles du matin au soir, assumant différentes tâches (toutes les tâches imaginables)
- La location de w.c. accessibles et de jeux adaptés à tout un chacun
- La gestion des locaux, l'aménagement des salles et l'accueil des 27 organisations inscrites
- L'accueil du public, avec notamment une aide à toute personne souhaitant s'exprimer.

Avouons-le sans complexe : l'ensemble des organisations présentes ont été ravies de tout ce qui avait été prévu, qui plus est pour de très modestes frais d'inscription !

La seule exigence que nous avions était que chaque association prévoie des activités durant la journée, autre que l'information aux visiteurs. Encore une réussite : concours, atelier photos,



démonstrations d'engins en tous genre, atelier de peinture, jeux, et au final, des poneys à caresser.

Ce qui nous a frappé durant cette belle journée fut la présence du public partout : assistant à la Table ronde, regardant les matches de Raftball ou les démonstrations d'arts martiaux, dialoguant avec les exposants ou buvant un verre installé sur la terrasse ensoleillée.

Le but de cette manifestation était également d'encourager chacun à s'exprimer sur ses souhaits en matière de loisirs : de quoi rêve-t-on ? Quelles sont les revendications des vacanciers ? La Table ronde a largement étoffé notre slogan « Droit aux loisirs pour tous ». Elle réunissait 5 participants :

- Mme Nicole Grieve, du service Culture inclusive de Pro Infirmis Vaud
- Mme Jocelyne Koehler, responsable « Rêves et communication » de la fondation Etoile filante



- Mme Isabel Messer, secrétaire générale de Solidarité-Handicap mental
- M. Malik-Touré Reinhard, président de Cap-Contact association
- Mme Gisèle Robin, mère d'une jeune fille vivant avec une trisomie 21 et présidente de Solidarité-Handicap mental

Et l'animation fut confiée à Jacques Domeniconi, responsable du Groupe politique handicap de Pro Infirmis Vaud.

Ce moment d'expression a finalement dépassé l'heure prévue, tant le dialogue fut nourri avec la salle, et notamment l'expression de personnes concernées.

Il en est notamment ressorti que les vacances à l'étranger ne sont pas soutenues financièrement par les subventions de la confédération et que l'offre en matière de loisirs et vacances n'est pas suffisante. Il n'est pas rare que nous ne puissions pas accepter toutes les inscriptions, par exemple aux Espaces libres. Pas encore suffisamment de musées, de théâtres ou de festivals ne pensent à l'inclusion des citoyens en situation de handicap. Les parents sont aussi énormément sollicités pour accompagner leur enfant pour les amener jusqu'aux lieux de loisirs ou de culture. De façon générale, toutes les intervenantes ont admis que ni l'offre, ni les moyens ne sont suffisants... Ces constats nous convainquent de l'utilité du regroupement des associations, qui non seulement peuvent faire mieux connaître leur offre, mais

également mieux défendre... les droits aux loisirs pour tous !

Suite au succès de cette journée, nous ne voulons pas oublier de remercier tous nos partenaires :

- les parrains du Salon : Mme Nicole Niquille et M. Jean-Marc Richard ;
- le site de Beausobre pour son formidable accueil ;
- les différents donateurs : la banque Raiffeisen et la BCV, l'ASRIMM et la Cité du Genévrier, Pro Infirmis Vaud et Fragile Vaud, la Fondation Cerebral, la Ville de Morges et l'Etat de Vaud.

